

## Piden destituir a Sansores. La violencia contra mujeres policías, el caso que trastoca gobierno de Campeche

**Por: Olga Laura Ochoa. 27/03/2024**

En Campeche, el pasado domingo 24 de marzo, miles de personas marcharon desde el malecón hasta el Palacio de Gobierno, para exigir la destitución de la gobernadora Layda Sansores, así como de la Secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez, a quien acusan de corrupción y negligencia al poner en riesgo la vida de 30 integrantes de la agrupación «Mujer Valiente», quienes fueron enviadas a controlar un motín en el penal de San Francisco Koben sin los equipos de protección adecuados.

Las mujeres policías denunciaron abusos durante el operativo fallido, afirmando que no recibieron el equipo necesario y que algunas fueron agredidas sexualmente mientras se desarrollaba el motín. Las uniformadas acusaron que los reclusos del Cereso San Francisco Kobén, las estaban esperando armados con piedras, palos e incluso machetes y que sufrieron abusos durante el operativo.

La indignación ante el abuso a sus compañeras y la mala planificación del operativo, detonó un paro de la corporación policiaca, desencadenando una serie de demandas y protestas por parte de los agentes, quienes exigen cambios significativos en sus condiciones laborales. Además de exigen mejores condiciones laborales, equipamiento adecuado, salarios justos y jornadas laborales razonables, las y los policías demandan la destitución de Marcela Muñoz, secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana de Campeche.

Incluso, la efervescencia ha subido de tono en algunas ocasiones, en las que han pedido que la gobernadora de la entidad Layda Sansores, también, sea retirada del cargo.

Ante los hechos, Sansores respondió con prepotencia y desdén a la demanda de diálogo de los policías, declarando: “Que vaya su mamá, yo no”. Esta respuesta ha sido ampliamente criticada como irrespetuosa y desatenta hacia los problemas que enfrentan los agentes de seguridad en el estado.

La oleada de animadversiones rindieron frutos, tanto así se encendieron los ánimos, que en la Ciudad de México, la senadora priista Cecilia Sánchez pidió la desaparición de poderes en Campeche “por la falta de gobernabilidad que ha provocado la gobernadora Layda Sansores San Román”.

Actualmente, la inconformidad subsiste en la población y en la corporación policíaca, debido a las reacciones iniciales de la gobernadora, en la que le faltó tacto para abordar la situación; incluso se habría conjurado para el pasado sábado una marcha en su apoyo debido a que los manifestantes pedían la renuncia de Layda Sansores.

La protesta surge a raíz de un operativo fallido llevado a cabo el pasado 15 de marzo en el Centro de Reinserción Social de San Francisco Kobén, que desencadenó una huelga de agentes de la Policía Estatal Preventiva. Desde entonces, han pasado poco más de 8 días de protestas continuas.

### [#ULTIMAHORA](#)

Arde Campeche.

Con gritos de:

" ¡ Fuera Layda !"  
" ¡ Pnch? gobierno.. cuéntanos bien ! "  
" ¡ FUERA Morena !  
" ¡ FUERA MORENA !

El pueblo de Campeche realiza otra mega marcha de miles de ciudadanos que ya no soportan el gobierno de Layda Sansores.

? [pic.twitter.com/QV2JYp5zNe](https://pic.twitter.com/QV2JYp5zNe)

— Melissa ?? (@Melissa\_Bely) [March 25, 2024](#)

## Purga en instancias de seguridad pública

Las manifestaciones pacíficas subsisten en la entidad, no obstante, que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, anunció en la red social X (antes Twitter) la destitución del director de la Policía Estatal Preventiva, Antonio Saradán Santiago Solís, así como de la Subsecretaria del Sistema Penitenciario de Prevención y Reinserción Social, Natasha Bidault Minszek; y de Melissa García, directora de Atención a Víctimas.

Ángel Naal Moo será el nuevo Director de la Policía de Campeche, de manera temporal hasta que los elementos policiacos designen al director permanente; de igual forma, se espera la designación de la nueva directora de Atención a víctimas, cuyos únicos requisitos será que tengan calidad moral probada.

Layda Sansores dijo que desde el principio de la huelga llamó a los policías a establecer una mesa de diálogo, “a las que se han negado líderes que han secuestrado un movimiento legítimo”.

Por ello dijo, ordenó la separación del cargo del director de la Policía Estatal Preventiva y de la Subsecretaria del Sistema Penitenciario de Prevención y Reinserción Social que son los involucrados directamente durante el operativo que se realizó en el Centro de Readaptación Social de San Francisco Koben, para controlar el motín de los reos inconformes por el traslado de internos federales.

Igualmente en ese video mensaje, la gobernadora de Campeche convocó a todas las partes a que se acerquen a las instituciones de seguridad pública y que tengan disposición al diálogo, “es evidente que es tiempo electoral, y tenemos partidos y actores que pretenden dinamitar el diálogo y dañar a nuestro estado”.

Y pidió al Cuerpo de Policía no permitir “que los usen” y contaminen su movimiento y al pueblo campechano los exhortó a no dejarse engañar y reiteró su convicción de actuar con pruebas y con la verdad que es dijo lo que la define.

Anunció que posteriormente publicará en sus redes la respuesta al pliego petitorio que desde el primer día de la huelga se les dio a conocer a los policías para mejorar su labor y dotarlos de todo los implementos que requieren para su seguridad en su actuar diario.

DICE LAYDA QUE NO LE DARÁ LA CARA A LOS [#POLICÍAS](#),  
QUE MEJOR VAYAN SUS MAMÁS [pic.twitter.com/MLFEcPZrYZ](https://pic.twitter.com/MLFEcPZrYZ)

— telemarcampecheoficial (@telemarcampech1) [March 20, 2024](#)

## ***En espiral ascendente***

Una serie de eventos se han sumado a la situación que atraviesa Campeche, donde el paro de labores de policías en protesta por un operativo fallido en un penal, la solicitud de mejoras en las condiciones laborales, así como de un mejor equipamiento para realizar sus labores; detonó marchas masivas en las que inicialmente pedían la destitución de la secretaria de seguridad pública y, posteriormente, la renuncia de la gobernadora Layda Sansores.

Desde un inicio, la gobernadora habría mostrado una postura desafiante que no abonaba en nada al diálogo, ratificando en el cargo a su secretaria de Seguridad y acusando al PRI y a Movimiento Ciudadano de estar detrás de las protestas.

«Marcela Muñoz Martínez es y seguirá siendo la secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana», sostuvo la gobernadora de Campeche, Layda Elena Sansores San Román, al acusar que la protesta de los policías era manipulada y dirigida por los partidos Movimiento Ciudadano y PRI, quienes han enviado dinero, combustible y comida a los paristas para causar inestabilidad política en la entidad.

¿Quién es Marcela Muñoz Martínez?

Originaria de León, Guanajuato, Marcela Muñoz Martínez fue nombrada como titular de la Secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC) de Campeche desde el inicio de gobierno de Layda Sansores.

Antes de ser titular de la SPSC en Campeche, Muñoz Martínez ocupó varios cargos públicos en Michoacán desde 2010, tal como directora de Proximidad Social y de Atención a Víctimas de la Policía de Morelia.

En su programa «Martes del Jaguar», Sansores San Román puso un ultimátum a los

policías sublevados al señalarles que a partir del miércoles deberían acudir a firmar en las instalaciones de la Academia de Policía, que fungiría como sede alterna de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC), cuyo edificio oficial se encontraba en manos de los paristas.

Las amenazas, no se hicieron esperar, “quienes acumulen más de tres faltas y no se presenten a firmar que se atengan a las consecuencias”. Además, les recordó a los policías inconformes que incurrían en varios delitos, tales como, motín, sabotaje y usurpación de funciones, con penalidades de hasta 12 años de prisión.

La gobernadora de Campeche defendió a su secretaria de Seguridad Marcela Muñoz, a quien calificó como «una de las mejores secretarías del país» y atribuyó la movilización en su contra a la intromisión de los partidos y a la misoginia.

En redes sociales estuvo circulando una convocatoria para que el sábado 23 de marzo a las 17:00 horas se llevará a cabo una marcha en favor de la gobernadora, pues la acusaban de poner en riesgo a elementos policiales.

Ante la espiral ascendente que se iba formando en contra de su gestión, la mandataria estatal posteó en su cuenta de X (antes Twitter), «Una marcha no resuelve este problema. Lo importante es continuar con el diálogo. Estamos avanzando. La causa de los policías es legítima y no quiero que se confunda con un asunto electoral», dijo.

Tendrán un Jefe de Prevención provisional campechano, como solicitaron, y ustedes mismos serán quienes propongan y elijan, de manera democrática, quien ocupará ese puesto.

Les reitero mi cariño y solidaridad! [pic.twitter.com/HKNZQVKW4s](https://pic.twitter.com/HKNZQVKW4s)

— Layda Sansores (@LaydaSansores) [March 24, 2024](#)

## Señales de apoyo

Con el afán de que la escalada de protestas airadas se fuera disipando y de mostrar una aparente normalidad y calma en la entidad, la gobernadora de Campeche, se reunió el domingo pasado con el Jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, en el poblado de Xpujil, esto a cuatro días de que miles de personas se manifestaran contra la negativa del gobierno estatal para sustituir a la secretaria de Seguridad.

El domingo 24 de marzo la gobernadora de Campeche, posteó en la red social X: «Optimistas al salir de una junta de evaluación en Xpujil , con nuestro querido Presidente Andrés Manuel @lopezobrador\_ , a quien siempre es un gusto recibir en #Campeche».

Layda Sansores acompañó su mensaje con una fotografía donde aparece junto al mandatario federal.



Querido pueblo campechano:

He ordenado la separación del cargo de la Subsecretaria del Sistema Penitenciario Prevención y Reinserción Social, por ser la encargada de ejecutar los traslados de las Personas Privadas de la Libertad y del Director de la Policía Estatal Preventiva,...

[pic.twitter.com/TL8MZTa5kM](https://pic.twitter.com/TL8MZTa5kM)

— Layda Sansores (@LaydaSansores) [March 23, 2024](#)

Por su parte, el presidente, López Obrador informó que en los últimos tres días estuvo realizando una gira en los estados de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Tabasco, Campeche y Quintana Roo para evaluar los programas de desarrollo en esas entidades.

Como muestra de apertura para la resolución del conflicto en la entidad, Layda Sansores dijo que su gobierno no caerá en provocaciones y que no descansará para convocar a los policías a una mesa de diálogo para reconstruir juntos la fraternidad y la esperanza que siempre ha caracterizado al pueblo campechano.

Lo anterior, no impidió que al despuntar la noche del pasado domingo, la población y los cuerpos policiacos marcharan de forma pacífica por el malecón de Campeche, ya que al parecer, la destitución de cargos menores no fue suficiente para zanjar los ánimos encendidos ante la escalada de abusos y las posteriores respuestas tajantes de la gobernadora.

Respuestas de indiferencia que hoy, han tenido que cambiar de rumbo, hacia un lenguaje de conciliación que permita, tal vez, resolver la situación. Sin embargo, no se antoja a que resulte una tarea sencilla, ya que después del espaldarazo brindado por el presidente de la República, la destitución de mandos menores y la nueva discursiva de apoyo a los policías, el descontento de la población no ha cesado, y así lo confirma la marcha realizada al atardecer del pasado domingo.

[\*\*LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ\*\*](#)

Fotografía: Cimac noticias

**Fecha de creación**

2024/03/27